

令和5年度第2回富里市産業振興推進会議 会議録

1 日 時 令和5年10月2日（月）午後2時から午後2時45分

2 場 所 富里市役所3階第3会議室

3 出席者 （委員）※敬称略

國司恵子、柳田廣子、寒郡茂樹、根本実、飯寄富雄、
南條正和、浦辺隆司、小川道雄、岡田健治、河田厚子
（アドバイザー）

中山健

（事務局）

農政課長、商工観光課長、商工観光課事務局

（傍聴人）

1名

〔会議次第〕

1 開 会

2 会長挨拶

3 議 題

(1) 「富里市産業振興アクションプラン年次報告書」の令和4年度実績に係る事業評価シートについて

(2) 「令和4年度富里市産業振興アクションプラン意見書（案）」について

(3) その他

次回以降の会議開催について

4 その他

5 閉 会

〔会議概要〕

1 開 会

全委員の出席がございますので、富里市産業振興推進会議の運営に関する要綱第3条第2項の規定により、会議は成立。

2 会長あいさつ

(寒郡会長あいさつ)

事務局 ありがとうございます。これより議事進行を要綱第3条第1項の規定に基づき、寒郡会長に議長をお願いいたします。

3 【議題1】

会 長 議題(1)「富里市産業振興アクションプラン年次報告書」の令和4年度実績に係る事業評価シートについて、事務局から説明をお願いします。

事務局 (資料により説明)

会 長 説明が終わりましたが、今の説明に関して、ご不明点・ご意見等ございますか。良ければ、次の説明を受けまして、皆様方にお聞きしたいと思います。

2 【議題2】

会 長 議題の(2)「令和4年度富里市産業振興アクションプラン意見書(案)」について、事務局から説明をお願いします。

事務局 (資料により説明)

会 長 ありがとうございます。二つの議題について皆様よりご承認いただく必要がありますが、お気づきの点も含めて、皆様からご意見をいただきたいと思います。

A委員 資料2の意見書(案)については、概要的な話になるので、この内容で良いかと思います。今回のアクションプラン意見書の中で、皆様の各項目の意見を読ませていただき、とても参考になりました。積極的な意見、厳しい意見もあって当然だと思います。私は厳しい意見に注意をしながら読ませていただきました。意見書(案)については、

これでいいと思います。

B委員 市長宛の意見書（案）に「厳しい意見もあります」とあります。「末廣農場」に関して、せっかくあれだけの敷地を寄贈していただいたので、もっと有効な活用法はないのでしょうか。

評価については、甘い評価を付けられた方もいると思いますが、私は厳しくつけました。意見書（案）についてはこのままで良いと思います。

会 長 「末廣農場」については、かなり厳しい意見は多かったようですが、担当課長もおりますので、また検討いただければと思います。

C委員 意見書（案）については、皆様と同じようにこれでいいと思います。農業については、市と農協は一緒に取り組んでおり、全国的にも稀なぐらいの市と農協の連携ができていますので、引き続きすいかの支援等もやっていただければと思います。特に、今年は高温でしたから、野菜の栽培等にはかなり厳しいものがありました。秋野菜に関しても、天候が不安定のため、高騰しています。そういう面も色々と一緒に調査するなど、新たなものへの挑戦もやっていただければという思いがあります。商品開発が進んでいないという意見もありますけれども、現在、市と農協で試験栽培等についても取り組んでおります。有害鳥獣につきましても、色々意見はありますが、農林水産省からも評価をいただいたり、地域計画で後継者問題なども富里はモデル的になっていたりします。ただ、積極的に取り組んでいる事業もあれば、なかなか進まない事業もありますので、それについては、今後進めてもらえばという思いであります。

また、色々意見が出ている「末廣農場」ですが、平日とイベント時では、やはり体制も違いますし、なかなか大変だと思います。一つの提案として、「道の駅」に登録ができる体制であれば一つステップアップとしていいのではないかと思います。販売している品については、「末廣農場の歴史」に関する商品、それから広域連携を組んでいる岩手県雫石町・高知県安芸市の商品、また、運営会社の本社がある九州

の品や、日本航空の品もあるので、商品は幅があって評価できると思います。野菜関係も新鮮なものを農家の方が提供してくれています。また、レストラン関係も色々と研修しているみたいなので、価格設定が高いものもあるかもしれませんが、農協の方に上部団体が来た際には末廣農場で昼食を取ってくれることもあり、悪い評価はあまり受けていません。今後ともまた発展的に進めていただければ良いと私は思っております。

D委員　私は、農業を営んでおり、評価に当たって色々と読ませていただきました。今、農業では高齢化や後継者不足など様々な課題があります。商工業については、あまり詳しくはないですが、年次報告書を見ながら私は評価をさせていただきました。色々な課題がある中で、改善に向けて継続していくことが一番重要だと思っております。市と農協との連携はよく取れており、私たちも色々と助けられていますので、継続してやっていただきたいと思えます。意見書（案）については、この内容で私も良いと思えます。

末廣農場に関しては、私は一度も行ったことがありませんでしたが、今回委員になりましたので、足を運びました。建物内は綺麗で、フードコートメニューが増えていました。また、別邸公園内を歩いてみて、自然がいっぱいあり良いなと思いましたが、もう少し人を集客できるような魅力が必要だと思えます。例えば、他の道の駅で、芝山町にある「ふわり」は平日でも曜日関係なく賑わいを見せています。末廣農場は市が集客するために頑張っているのは分かりますが、もっと人を集められるような施設になれば良いと思っております。

E委員　私は意見書（案）の通りでいいと思えます。特に意見はありません。

F委員　市長への意見書については意見書（案）の通りでよろしいかと思えます。私も今年度初めて委員になり、産業振興アクションプランの年次報告をいただいて、評価をさせていただきました。分量が多くとまどうこともありましたが、意見の取りまとめを見て、各委員の方のそれぞれの意見がたくさんあって、私としても新たな見方が広がってす

ごくありがたかったです。この評価について、推進委員の平均値でやや不十分というのもありましたが、事業が不十分というよりも、これからもっと頑張るって欲しいという激励の意味で厳しく評価されたのだと思います。

G委員 意見書(案)については、特に意見はございませんのでこのままでよろしいかと思えます。委員の皆様から色々な意見を出されており、今後の行政を進めていく上で本当に宝になるではと思っております。それぞれ皆様の立場を基にした意見になっておりますので、私も今回読ませていただいて、すごく参考になりました。それから、今まではコロナ禍ということで、様々な行政活動がやりづらかったというところがありますが、5類移行になり、様々な活動が元に戻る、元に戻すことができるというのがあります。元に戻すというだけではなくて、コロナを経て、様々な世の中の変化というのがありますので、その変化を踏まえて、更にバージョンアップしていただくというようなことを心掛けていただければと思っております。

H委員 今回の意見書(案)については、この内容で良いですが、次回からは自己評価を厳しくし、今後の改善点に比重をおいた書き方が良いのではないのではないかと私は個人的に思いました。特に、末廣農場に関しては、率直に現状を認めた方が良いと思えます。今後については、一つの案として、市民からアイデアを募集するのはいかがでしょうか。市民自ら意見を出し、参加することで、それが採用される、されないは別として、自ら参加意識を持つと思えます。そうすることで、今よりは、末廣農場に足を運ぶでしょうし、イベントにも参加する頻度が増えると思えます。そのような形で市民をもう少し、巻き込んでいくような施策を考えていただければと思えます。

I委員 意見書(案)についてはこのままでよろしいかと思えます。令和4年については、アフターコロナという大変な中、色々努力されていたというところで、全体的に評価させていただきました。今年度は、5類に移行されまして、経済活動が再開していますが、まだまだ状況は

厳しいという声が聞こえてきます。コロナ以外にも物価高や人材不足という新たな問題が出て、厳しい状況が続いているというところです。金融機関としては、地域の方々を支援できるような活動をしていきたいと思います。商工業振興アクションプランの「繋ぐこと」の「後継者問題」や「事業承継」、「人材確保」について、「やや不十分」となっていますが、お客様を回りますとやっぱりそういった声が非常に多いです。千葉銀行としてもその辺り重点的に支援していくという体制を整え、貢献できるようにして行きたいと思っております。

会 長 成田空港の機能強化が進んでいる現状ですが、人手不足が深刻な問題となっています。これから増々ひどくなると思っております。そういった状況を踏まえ、事業承継などの「人」の問題は、個々の企業だけでは解決できない状況です。また、地方公共団体だけでは難しいかもしれませんが、どうしても、外国人材を入れなければいけない状況に今後間違いなくなってくると思います。そういった中で富里市として、何ができるのか、できれば担当の部署の中でも考えていただければと思います。スリランカの方が山武の方でだいぶ多いようですけれども、そういう方々が、地元の人たちと共生というようになっていかないと、人材確保と治安に影響してくると思います。また、第二次富里市産業振興ビジョンに「空港との共生・共栄」を盛り込んでいただきまして、ありがとうございます。これからは、富里市が空港の推進力の中で少しでも良い影響が出るようにして行かなければいけないと思いますというのが感想でございます。意見書（案）については、このままで良いと思います。

アドバイザー 市長への意見書（案）については、よくまとまっていると思います。「農業」「商工業」「観光」「成田空港との共生・共栄」に関するキーワードが一通り揃っており、非常に評価できる内容だと思います。また、全体的な取り組みに関しては、概ね妥当だと思っております。順調というののがかなり多いですが、コロナ禍という昨年度の状況の中で、ここまでの評価をいただけたのは、それなりに頑張っているのではないかと思います。農業の方は比較的高い数値ですが、商工業の平均値は

若干低めだと思えます。これは、やっぱり後継者問題、商工業は人手不足とともに大きな問題になっております。日本全国どこでも問題になっていきますので、対策がこれから必要になってきます。また、人を呼び込むことも重要になってきますが、このあたりが観光振興アクションプランに入っております。知名度を高めていく手段としては、「富里ブランド」の種類をどんどん増やして拡大していくことや、その普及のために色々な手段を使っていくことが考えられます。最近、SNSの中でも若い人は LINE やインスタグラムを一番利用しています。5年後、10年後の消費者になる人たちに向けて、SNS でのいわゆるデジタルマーケティングに市として取り組んでいくことは重要になってくるのではないかと思います。それからインバウンドにつきましても、見学型から体験型、モノ消費からコト消費へだんだん変わってきています。トランジットツアーをこれから企画していく上で、体験できるようなものと考えていくことが非常に重要になってくると思います。市内周遊ルートについては、2 点台に留まっていますが、何種類か考えられると思います。例えば、歴史好きな方向けのルートもあれば、グルメ向けのルートも考えられますし、それぞれの目的に合わせた、ルート作りも重要になってくると思います。ターゲットを絞り込んだ形でいくつかの層に分けてルートを考えていくと良いと思います。それから、仕事をしている方向けに、ワーケーションの場としては非常に良いと思います。農産物が多いところですから、そういったところで仕事をしたい方もいます。東京の IT 企業はかなりオンライン型に切り替わっております。また、企業によっては居住地を問わない形で採用しているところもありますので、そういった方たちにぜひ来てもらって、住んでもらえるきっかけとなるものをどんどん提供していく形で、市としてのマーケティングに力を入れてく必要があると考えます。また、それに向けた末廣農場のこれからの検討も必要になってくるのではないかと考えております。

A 委員 各委員さんの各項目への意見というものが非常に重要になってくると思います。これを職員の方が、熟読されて、令和 5 年度事業に反映はできないと思いますが、令和 6 年度事業にある程度、反映すること

を考えているのでしょうか。このまま終わってしまいと単なる意見となってしまうので、出た意見の中で、これはじっくり考えてみたいというものがあれば、職員の方にお聞きしたいです。

事務局 意見等については、ビジョンにも書かれておりますとおり、毎年意見をいただいたうえで PCDA サイクルに乗せ事業の見直し等を行っております。また頂戴した意見は各担当で把握しておりますので、すぐ改善できるものもあれば、数年かけながら改善するものもありますので、これらの意見については真摯に受け止めて、早い段階でできるような形で進めたいと思っております。またこの後、議題3のその他で次回以降の会議の予定ということでお話ししますが、予算編成にこれから入っていきますので、予算を伴う事業、伴わない事業も合わせて見直しできる場所は見直して行きたいと考えております。第3回目の会議では令和6年度事業をどのように進めていくかをお話していく予定です。

会長 その他、皆様からありますでしょうか。以前も、委員の皆様から頂いた意見は、各担当の方で善処していただいていると聞いております。また、議会の方にも意見の取りまとめを見てもらっても良いかもしれません。

3 【議題3】

会長 議題の(3)その他について、事務局から説明をお願いします。

事務局 次回の会議についてご案内させていただきます。次回の会議は年が明け、令和6年3月の開催を予定しております。第3回目の会議では、主な来年度の事業についてご説明をいたします。

また、来年は委員改選があるため、会議は4回を予定しております。第1回目は5月頃、第2回目は9月頃の開催を予定しております。

説明は以上となります。

会 長 事務局から説明が終わりました。ただいまの説明について、ご質問、ご意見等がありますか。何もなければ、これで本日の議題については以上となります。進行を事務局にお返しします。

4 その他

農政課長 (資料により「とみちゃん秋まつり」について説明)

事務局 それでは、以上をもちまして、令和5年度第2回富里市産業振興推進会議を閉会いたします。ありがとうございました。

5 閉 会